

POR ORNATO

La Alcaldía no se ha dignado tener en cuenta nuestras excitaciones respecto á que fueran debidamente reparadas y pintadas las fachadas de los numerosos edificios que así lo exigen, y en general la población ofrece un aspecto nada halagüeño.

Dentro de muy pocos días comenzará el verano, y Santander no tardará en llenarse de forasteros, que comprenderán el modo con que hemos procurado, haciendo todo género de esfuerzos, arreglar y embellecer la ciudad para que de ella lleven grata impresión.

Comparando el aspecto que ofrecía esta capital el año próximo pasado con el presente, es como se puede apreciar la diferencia que existe entre hacer gastar á los propietarios algunos cientos de pesetas ó dejar todo á la buena voluntad de los que quieren gastárselos, sin que las autoridades tomen la iniciativa.

El año pasado, el entonces Alcalde señor San Martín tuvo la feliz idea de publicar un bando obligando á que los propietarios arreglasen y pintasen los edificios que así lo requiriesen, y el resultado no pudo ser mejor.

El señor San Martín se propuso que la ciudad se engalanara para recibir dignamente á los que durante el verano la visitasen, y lo consiguió transmitiendo á la guardia municipal las oportunas órdenes para que fueran denunciados los edificios que no ofrecieran el debido aspecto.

Algunos propietarios quisieron gastar tan poco dinero, que este año hubiera sido necesario obligarles á gastar lo que no gastaron el año pasado, pues las fachadas pintadas muy á la ligera se encuentran ya en un estado bastante deficiente.

La Alcaldía no ha considerado conveniente que algunos edificios volvieran á pintarse este año, y nos tendremos que conformar con ello.

Pero ya que la primera autoridad local no haya obligado á los propietarios á cumplir algunos artículos de las Ordenanzas, vamos á suplicarla tenga en cuenta otros que parecen olvidados por completo.

En la mayor parte de las calles, aún en las más céntricas, se ven balcones llenos de ropas de diferentes colores que dicen muy poco en favor del ornato.

Esta ya es costumbre vieja, y apesar de ser muchos los infractores de las Ordenanzas municipales, son escasísimas las denuncias.

Es tal la costumbre de sacar la ropa á los balcones para que se seque, que ha de estar lloviendo á cántaros, como hemos tenido ocasión de observar durante estos últimos días, y sin embargo los balcones ostentan colgaduras multicolores.

El artículo 228 de las Ordenanzas está concebido en los siguientes términos:

«Queda terminantemente prohibido ensuciar con pintura, letreros ó de cualquier otra manera las fachadas de los edificios; y se prohíbe igualmente tender á la vista del público en el exterior de los balcones ó ventanas, por limpios que estén, vestidos, pieles, ropas, etc., prohibiéndose igualmente tender en el interior cualquiera ropa sucia, lavada y toda clase de objetos que causen repugnancia ó presenten mal aspecto.»

El artículo no puede estar más conforme con lo que deseamos se haga por el que dirán, así que la Alcaldía debe de recordár-

sele á los guardias municipales, por si es que se les ha olvidado, cosa que nada tendría de particular dado que las Ordenanzas contienen más de novecientos artículos.

Ramillete Literario

EPIGRAMAS

Al calvo Juan preguntaron
por su amigo el calvo Diego,
y contestó:—Ya hace mucho
que no nos vemos el pelo.

**

El dinero de las Animas
el sacristán de mi pueblo
se lo gasta en lamparillas...
para alumbrarse por dentro.

Separ los que compran sanios
que el más barate de todos
es San Pedro Regalado.

Manuel Suárez García.

Movimiento comercial en Malta

El comercio de Malta es muy importante, pues la mayoría de la población de la isla se compone de gente del campo, que no compra más que objetos de primera necesidad, tales como vinos, cereales, harinas, carbón, aceite, caballos, mulas y ganados. A pesar de tener por costumbre los habitantes de esta isla la agricultura, el suelo dista mucho de producir lo necesario para la subsistencia. Por otra parte, la industria local es de pequeña cuantía con relación al número y valor de los artículos producidos, pero en cambio, el comercio de tránsito, es muy considerable, favorecido por la buena situación que ocupa Malta en medio del Mediterráneo; como por las numerosas líneas de vapores que cruzan la isla para todos los países de Europa y América de una parte y de otra al extremo Oriente. Dicese que Malta es una especie de puerto franco, pero sólo diecisiete artículos están libres de derechos de entrada. Los periciales de Aduanas no reconocen estos artículos, pero para los demás, tanto á la importación como á la exportación, toman informes de los principales negociantes, quienes forzosamente tienen que dar una vaga idea de su importancia, origen y destino.

Las principales mercancías de importación son carbón, aceite de oliva, cereales, vino, cerveza, ganado, perfumería, muebles, etcétera, etc.

La importación del carbón de piedra, destinado para la navegación, constituye el principal comercio de Malta, así se explica, que en 1900, hayan tocado para aprovisionarse de aquel combustible 3.614 buques.

La importación de carbón, que en 1893 fué de 552.975 toneladas, descendió en 1896 á 506.322. El valor de esta importación, según la estadística de las Aduanas, es de 15 millones de francos, siendo la procedencia en la mayor parte de Cardiff y Newport.

El aceite de oliva, importado principalmente de Túnez, Sicilia y Tripolitano, se conserva por cuenta de los importadores en grandes cisternas, que el Gobierno cede á los negociantes mediante un derecho de depósito. Los Bancos locales favorecen este comercio, anticipando fondos sobre los certificados de depósito. La importación de este caído, que ha tomado un gran desarrollo desde la instalación de nuestro protectorado en Túnez, excede de 20 mil hectólitros, por un valor de 6.250.000 francos.

Malta recibe 300.000 hectólitros de cereales, procedentes de los puertos rusos del mar Negro, de la India, del Egipto, de Túnez y Argelia, á cargo de exportarlos.

Los vinos ordinarios se toman de los puertos vecinos de Sicilia, importándose en gran cantidad de Grecia y de las islas del

Archipiélago, así como de España y Turquía. Esta importación ha hecho tal progreso, que los almacenes son insuficientes. Los vinos finos se introducen de Sicilia y el resto de Francia, ya directamente por los paquetes de la Compañía Transatlántica ó por mediación de casas inglesas. La misma situación favorable existe para los licóres y los espíritus, en particular los coñacs, cuya venta es muy activa, procediendo una buena parte de Inglaterra.

Comisionistas franceses llegaron á Malta para tratar de negocios en vinos, pero no quedaron satisfechos por ofrecer marcas desconocidas, y por tanto, de difícil colocación. Los espíritus que el pueblo y los marinos consumen son el rom y whisky, que se reciben de Inglaterra.

La entrada anual de ganado vacuno es de 13.000 reses, destinadas, tanto al consumo local, como al abastecimiento de los buques mercantes. En estos últimos años se ha notado un regular comercio de ganado con los puertos de Dalmacia, que enviaban 3 231 reses, por un valor de 560.000 francos. De Trípoli se recibieron buayas por un valor de 525.000 francos. Túnez, ha concurrido á sostener también este comercio, en el que toma cada día más interés, introduciendo en 1896 1.500 buayas por 96.000 francos. Rusia figura al frente de este importante comercio con una importación de 4.709 cabezas, por 1.760.000 francos. Estos animales vienen en malas condiciones para el desembarque, y como Malta no posee abundantes pastos, los especuladores que hacen este comercio, se ven precisados á tener por algún tiempo el ganado en establos cerrados hasta que estén en estado de ser degollados.

(Continuará.)

LOS LAVADEROS

Después de mucho batallar, pudo conseguirse que la Corporación municipal acometiera la construcción de dos lavaderos.

Conseguida tan importante mejora, con la que la higiene ganaba no poco, creyóse resuelta la cuestión.

Inaugurado el lavadero de la Via-Cornelia, modelo en su género, se pensó en dotar á la zona de Maliaño de otro que reuniera las mismas ó parecidas condiciones y no tardaron en ser emprendidas las obras, y si bien estas hubieron de sufrir algún retraso, hoy se hallan próximas á darse por terminadas.

Pero cuando se creía ya resuelta la cuestión, es cuando han comenzado á presentarse algunas dificultades.

Próximamente un mes hará que nos ocupamos de una exposición que las lavanderas que van á ejercer su oficio al lavadero de la Via Cornelia habían elevado al Excelentísimo Ayuntamiento, á fin de que se remediasse la escasez de agua que notaban en las pilas del mismo.

Como dicha deficiencia se viniera notando desde hace algún tiempo, indicamos la imprescindible necesidad que había de resolver cuanto antes la cuestión, á fin de evitar cualquier conflicto.

Posteriormente, parece ser que ha habido dudas acerca de la seguridad que podría ofrecer el edificio lavadero, cosa que deducimos de lo que el ex-alcalde señor San Martín, dijera en la penúltima sesión del Ayuntamiento.

El señor San Martín manifestó que el lavadero se hallaba en malísimas condiciones, pues ninguna de las pilas vertía sus aguas en las alcantarillas, por cuyo motivo la mayor parte de las losas se hallaban hundidas.

En la última sesión municipal se dió cuenta de una comunicación del señor arquitecto diciendo que la seguridad del edificio, apesar de tener algunas grietas, era completa.

En Santander. 250 ptas.
Fuera de la capital. 3
Ultramar y extranjero. 25

PAGO ADELANTADO

El señor San Martín no se dió por satisfecho y reprodujo su queja respecto al asunto.

Parece ser también que lo único que se opone á que sea abierto al servicio el nuevo lavadero de Maliaño, tan pronto como se terminen las obras, que será muy pronto, es la escasez de aguas.

En vista de todo lo expuesto, excitamos al Ayuntamiento á que resuelva lo antes posible esta importantísima cuestión.

ESPAÑÓLES
DEL SIGLO XIX
HAES

Aunque el célebre paisajista Carlos Haes nació en Bruselas, en 1829, españoles fueron sus padres y como español hubo él de considerarse siempre.

Discípulo del famoso pintor belga Quinaux, regeneró en España la pintura de paisaje, reducida hasta él á los estrechos límites de un idealismo vicioso y á un completo amaneramiento.

Profesor de paisaje en la Escuela Superior de Pintura de Madrid, é individuo de número de la Real Academia de San Fernando, enseñó el camino del natural, la interpretación fiel del mismo, sin convencionalismo ni preocupaciones de ejecución.

Las obras de Haes están caracterizadas por el sabor local impreso en ellas y por la maestría y sencillez con que logró sorprender los más fugaces efectos de la Naturaleza.

Palmaroli dibujó también al agua fuerte, siendo asombrosa su fecundidad, pues se calcula que pasan de 4.000 los dibujos que dejó.

En el Museo de Pinturas existen, de este ilustre pintor, los cuadros intitulados *Picos de Europa, Valle de Ageles, Paisaje del Pelfinado y Cercanías de Vreelana*.

Carlos Haes murió en Madrid en 1898.

Sección de noticias.

En la novillada celebrada ayer en la plaza de toros no hubo nada de particular.

Se redujo á una de esas novilladas en que se sacrifican cuatro *chotos* para divertirse unos cuantos jóvenes á costa de los tontos. Y nada más.

Segun se ha puesto en conocimiento de este Gobierno civil, el día 1.º del corriente se abrió oficialmente al público el balneario de *La Hermida*.

Después de prolongada dolencia el viernes último falleció en el pueblo de Vargas el que en vida fué querido amigo nuestro don Atilano Lamera y Ceballos, comerciante de esta plaza y consignatario de buques que fué.

A su virtuosa esposa doña Asunción Cortiguera, á su hijo don Antonio, al ilustrado parroco de Santa Lucia, señor Lamera y al Coadjutor de la parroquia del Santísimo Cristo, don Demetrio Lima, así como á la demás familia enviamos nuestro sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

El ilustrado y virtuoso sacerdote don Moisés del Solar ha sido nombrado auxiliar de las cátedras de Religión y Moral de este Instituto general y técnico.

La Tos ferina, lo saben las madres, se cura con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Relación de los juicios que han de verse en esta Audiencia en la presente semana, con designación de sus defensores y procuradores.

Día 8.—El del Juzgado de Rejonosa contra León Gómez y otro por homicidio por imprudencia. Defensores señores Parets y Botin; procuradores, señores Escudero y Usle.

Día 9.—El de idem contra Teodoro Brabo y otro, por incendio. Defensor, señor Diestro; procurador, señor Lasso de la Vega.

Día 10.—El del de Torrelavaga contra Francisco Gómez, por injurias. Defensores, señores Herrero y Lom; procuradores, señor Polidura y Corral.

Día 10.—El de idem contra José San Millán, por lesiones. Defensor señor Herrera procurador señor Ingelmo.

Día 12.—El de Rameles contra Andrés Cobo Barquín, por robo, Defensor, señor Botin; procurador, señor Alvarez.

Día 13.—El de Cabuérniga contra Francisco García por hurto. Defensor, señor Mediavilla; procurador señor Ruano.

Día 18.—El de Santander contra Eustasio Cuadrado y otro por idem. Defensores, señores Agüero y Nardiz; procuradores, señores Ingelmo y Corral.

Nota.—Los juicios señalados para los días 8, 9 y 12 tendrán lugar ante el tribunal del Jurado.

Nuestro estimado colega *La Atalaya* en el número del sábado daba cuenta del siguiente hermoso rasgo digno de ser conocido:

“El día 27 mayo último trabajando en la Fábrica de Tabacos la operaria del primer partido Marcelina Pelaez, se sintió enferma, en el mismo taller, fué trasladada a su domicilio, y a las pocas horas espiraba, dejando a su amante esposo, a su madre, anciana de 83 años, ciega e imposibilitada, y tres hijos pequeños, entre estos una niña de dos horas.

Ya dijimos en su día cómo las cigarreras de los talleres 1 y 2 habían encargado y oído una misa de alma en la iglesia de la Compañía por el alma de la pobre Marcelina. Pero no pararon aquí los buenos oficios de las cigarreras. Habían cumplido con la madre y les exigía su cristiano corazón cumplir también con la hija.

Pues bien; para atender a la lactancia de ésta, pensaron en buscar una nodriza y pagar, durante dos años, su manutención, haciendo entre tanto las veces de ama otra cigarrera que generosamente se ofreció.

Las compañeras de Marcelina abrieron una suscripción, que era tanto mas de agradecer y de alabar, cuanto que dicha suscripción significaba para algunas un sacrificio no pequeño.

Contribuyó también a tan caritativa obra con su apoyo moral y material el digno empleado de la Arrendataría don Antonio Rodríguez; pero nada ha sido necesario, porque a los ocho días de nacida, subió la niña al cielo en busca de su madre.

El buen esposo de Marcelina, Francisco Setién ha dirigido una carta a las cigarreras del 1 y el 2, agradeciéndoles su cristiano proceder y haciendo extensivo su agradecimiento al señor Rodríguez.”

Como muy bien dijera el colega actos tan hermosos como el precedente, consuelan en estos tiempos en que impera el mas absoluto egoísmo.

La Sociedad de Mareantes de San Sebastián ha resuelto, en Junta general que ha celebrado, no socorrer a los marinos enfermos que, no obstante haber causado la oportuna baja, permanezcan en las tabernas después de las siete de la noche.

El día 14 del actual se verificará en el Ayuntamiento de Valdáliga la subasta de un terreno sobrante de vía pública en el pueblo de Lamadrid y sitio de la Cuesta del Arna, tasado en 2.90 pesetas.

A consecuencia de los fuertes temporales de agua que han venido sucediéndose durante estos últimos días, el río Pas experimentó una gran crecida, llegando a elevarse su cauce el miércoles a unos 250 metros sobre el nivel ordinario.

La fuerza de las aguas destruyó por completo el andamiaje y piezas de madera de pino, colocadas para la construcción del puente de Carandia, cuyas obras se resintieron también bastante.

Las aguas del Pas saliendo de su cauce, por causa de la crecida, inundaron las casas de los vecinos del pueblo de Salcedo, Vioño. Felix y Manuel Cubría, que se hallan próximos al río y parte de las mieses de aquel

pueblo y el de Quijano, ocasionando perjuicios de alguna consideración.

Por las autoridades locales y guardia civil de Renedo, se adoptaron algunas precauciones y afortunadamente no ocurrieron desgracias.

Se anuncia por la Comandancia de Marina que por el patrón del bote folio 836 se ha encontrado a la altura de Cabo Mayor un tablón de pino y por el patrón del vapor de pesca *León XIII*, otros cuatro tablonés a seis millas de la costa.

Los que se crean con derecho a ellos podrán hacer la oportuna reclamación en el término de 30 días.

El Alcalde de Cillorigo ha oficiado al señor Gobernador civil, dándole cuenta de haberse reproducido, a causa del temporal los desprendimientos de Colio inundándose varias fincas é interceptando de nuevo todos los caminos.

Según telegramas del Escorial, el joven José Irazabal, hijo del digno gobernador civil de esta provincia y alumno de la Escuela de Ingenieros de Caminos, ha obtenido brillantes notas en los exámenes que acaba de sufrir, del preparatorio para dicha carrera.

Días pasados llegó a Santander otro hijo de nuestra primera autoridad civil, que acaba de aprobar el quinto año para el Bachillerato, con nota también brillante a pesar de no tener más que doce años de edad.

A ambos aventajados estudiantes y a su distinguida familia enviamos nuestra mas calurosa felicitación.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

La *Gaceta* publica una Real orden del ministro de Instrucción pública, por la que se resuelve que los alumnos galardonados con matrícula de honor quedan totalmente exentos de todos y cada uno de los derechos fijados por el artículo 2.º del real decreto de 28 de febrero de 1902 habiendo de devolverse las cantidades satisfechas si en algún establecimiento docente la hubieran indebidamente abonado.

Ha sido denunciado un individuo por haber construido una bolera el Oeste de la fábrica de jabón *La Favorita*, situada en el muelle de Malioño, sin tener la oportuna autorización.

Antes de ayer se reunió la Comisión de Ensanche de nuestro Ayuntamiento con el fin de tratar acerca de la solicitud presentada por la Compañía del ferrocarril del Astillero a Ontaneda, que es, según recordarán nuestros lectores la de que se les permita hacer un despacho de billetes y un anden para comodidad de los viajeros que vayan por esa línea a los tres Balearics de la provincia.

Entre los concejales de la Comisión predominaron tendencias favorables al proyecto, y, después de tratarlo detenidamente, se convino, en principio, proponer al Ayuntamiento que conceda a la empresa peticionaria un largo trozo en la plaza de Zabaleta, en el que podrá colocar un despacho de billetes, un andén y un local para facturar equipajes.

En este sentido informará la Comisión de Ensanche, dictamen que someterá a la aprobación del Ayuntamiento probablemente en la sesión de esta tarde.

Hácese grandes preparativos para celebrar con gran pompa el cincuenta aniversario de la fundación de la Congregación de San Luis Gonzaga en esta ciudad.

El sermón para el día de la festividad ha sido encomendado a un notable orador sagrado.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemis Cranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta de Sol, 9, Madrid.

Nuestro querido amigo el ilustrado joven don Vicente Collantes, ha sido nombrado visitador de consumos, en reemplazo del señor Llata.

El nombramiento ha sido acogido con agrado por el vecindario y muy bien recibido por los individuos del Cuerpo de consumos, que esperan del industrial joven el más

fiel cumplimiento de sus deberes dada su inteligencia y rectitud en todos los actos que le guían.

Antes de ayer fué detenida por el guardia municipal número 106 una individuo llamada Gregoria Pradera, que en Julio último estuvo sirviendo cuatro ó cinco días en la casa de la señora viuda de Falcones, dueña de un establecimiento de la Plaza de la Esperanza.

Dicha individuo fué todo lo aprovechada posible, pues en tan corto tiempo se llevó al marcharse un reloj de oro, una cadena de plata con dos medallas, algunas varas de tela nueva y un delantal blanco.

Avisada la señora viuda de que la Gregoria se hallaba en Santander, dió parte a la guardia municipal y así que fué detenida ingresó en la Carcel, quedando a disposición del señor Juez instructor.

El sábado se celebraron en Comillas solemnes funerales por el eterno descanso de la que en vida fué doña Benita Diaz de Quijano.

Ha sido nombrado Juez municipal de Santander nuestro buen amigo el distinguido abogado don Juan José Ruano de la Sota.

Por el patrón de la lancha “Esperanza” ha sido encontrado en el mar, a cuatro millas de este puerto, un tablón de pino de 5'20 metros de largo por 0'22 de grueso.

Ayer por la tarde a las siete, fué detenido en la calle de Atarazanas un individuo que escandalizaba y amenazaba con pegar un tiro a una persona.

La detención fué hecha por el segundo inspector don Silverio López, quien al registrar al detenido le recogió una pistola cargada, varias cápsulas y una navaja.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **bien reputada** firma de los señores **Valentín y Cia.**, Banquero y Expendedoría general de lotería en **Hamburgo**, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. **Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.**

Nuestro querido amigo don Federico Bustamante, procurador de los tribunales de Justicia, ha sido nombrado juez municipal del Ayuntamiento de Reocín.

El Consejo del Banco de España ha acordado invertir las 300.000 pesetas para que fué autorizado por la Junta de accionistas, en la mejora de los sueldos del personal y reformar las plantillas y los destinos de entrada.

En lo sucesivo, durante las prácticas, tendrán los nuevos empleados 1.250 pesetas; entrarán después con 1.500 pesetas, y al año se elevará el sueldo a todos 2.000 pesetas.

Todos los empleados actuales de 1.500 pesetas que llevan un año de servicio ascendieron ayer a 2.000 pesetas y han mejorado también de sueldo los demás empleados que tienen hasta 6.000 pesetas, tanto de la Central como de las sucursales y además los subalternos, ascendieron a 780 los favorecidos.

Parece que ha entrado la actividad en los trabajos que se llevan a cabo en el Sardinero.

Han desaparecido ya las estaciones del ferrocarril de la costa y del tranvia de vapor conocido por el del *túnel*, y en la semana que principia hoy se propone la Empresa dar un gran impulso a los trabajos haciendo desaparecer el muro de piedra que hay frente a la galería.

Como además de la Empresa *El Sardinero* realizan los trabajos también obreros del Ayuntamiento, créese que para fines del corriente más estén terminados los jardines que se proyectan en la plaza central así como colocada la nueva vía con lo que resultará aquel delicioso sitio en disposición de recibir a los veraneantes que nos visiten.

También en la ciudad hemos visto el gran impulso que se ha dado a las obras de colocación de las vías en la plazuela del Príncipe, y de seguir de ese modo es fácil que para el mismo tiempo pueda prestar servicio

el tranvia por las calles de Colosia y Calderón.

En el Gobierno civil se recibió el sábado la real orden del ministro de la Gobernación confirmando el acuerdo del señor Gobernador suspendiendo otro de la Diputación provincial proclamando diputado a don Gregorio S. Benet, desestimando el recurso de alzada interpuesto por dicho señor y apercibiendo a los señores diputados que votaron el acuerdo.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Duda perpetua al 4 por 100 interior, a 72'20, 77'15 y 77'13: pesetas nominales 120.000.

Londres, 60 días vista, a 34'35.
Santander 4 de junio de 1903.

ALGO DE TODO

EL OMBÚ

El «ombú», habitante solitario de las «pampas», es uno de los árboles más corpulentos que se conocen. Sus raíces, que le sirven de base y le procuran alimento, tienen grandísima extensión; llegan algunas veces a 150 y hasta a 200 metros, extendiéndose casi siempre por la superficie del suelo ó a poca profundidad.

Hemos visto una fotografía sacada el año de 1884 de uno de esos árboles colosales, que existía en el Hospital Militar de Buenos Aires, y sólo teniéndola a la vista puede uno formarse idea de las dimensiones extraordinarias de ese árbol que tanto aprecian los viajeros de las inmensas soledades argentinas, porque es unico abrigo, la única manera de tener algunos instantes de sombra bajo el sol ardiente de la «pampa ruda».

LOS MÉDICOS ÁRABES

La «Nature», hablando de como se ejerce la medicina entre los árabes, publica curiosos detalles que merecen ser transcritos.

El médico árabe (toubib) es un árabe cualquiera, sin otra cultura que el saber leer y escribir en su idioma.

Conoce las propiedades tóxicas de algunas plantas y las propiedades curativas de otras que emplea, indiferentemente, en todos los casos y sea cual sea la enfermedad.

Para él los medicamentos más eficaces son aquellos que compone por sí mismo, escribiendo sobre trozos de papel de diversos colores y de dimensiones distintas versículos escogidos del Korán.

Esos papeles deben ser tragados por los pacientes, quienes tienen que curarse enseñada.

Otras veces, los papeles se enrollan con cuidado y se echan en un cacharro lleno de agua.

Después de hervir esta, los enfermos la beben creyendo que con ella absorben la substancia santa que contienen los papeles.

Para curar la fiebre, los médicos árabes tratan sobre la cáscara de un huevo ciertos versículos del Korán y se lo ponen a una gallina para que lo incube.

Si se consigue, el enfermo cura seguramente.

En otros casos, la víctima toma vahos de unas bolitas de hojas de nogal, machacadas y mezcladas con mercurio y cianuro de potasa. Cuando advierten que con nada de esto se curan, entonces los árabes acuden a los médicos extranjeros.

LOS TOMATES

Algunos labradores encuentran ventajoso para el desarrollo de los tomates el despuntar ó cortar con las uñas las puntas de las ramas cuando el fruto está formado, y de ir deshojando paulatinamente más tarde, a fin de someter los hermosos frutos a la influencia del sol.

TENACIDAD SUPERSTICIOSA DEL CHINO

Lo que ofrecen de particular y más extraño estas supersticiones, es que la experiencia no demuestra a sus adeptos la falta de sentido de todas ellas. Cien chinos que se hayan servido inútilmente de una rama de iris, de un clavo de ataud ó del puñal de un asesino, ó de otro cualquier amuleto preventivo, os contestarán que el efecto de tales objetos ha sido nulo porque éstos no eran auténticos, ó bien porque no han sido aplicados cuando hacía falta, en el día y la hora convenientes, etc.

El lector objetará, sin duda, que también en Europa tenemos supersticiones, y que hay entre nosotros muchas gentes que no se atreverán

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convulsiones, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

jamás á viajar en viernes ó á emprender alguna tarea en día 13, y así por el estilo. Pero esas creencias no afectan más que á espíritus débiles ó enfermizos, mientras en China todo el mundo cree, el sabio como el ignorante, el viejo como el niño.

Despachos telegráficos

Madrid 7

El ministro de Hacienda se propone vencer los obstáculos que la legislación vigente pone al abarqueramiento de buques mercantes, que obligan á muchas empresas de nuestra nación á matricular sus navios bajo pabellones extranjeros.

En Valencia continua la huelga de fundidores de hierro.

Hoy se ha podido celebrar Consejo de ministros en la presidencia, asistiendo el señor Dato.

Según la nota oficiosa facilitada, el señor Maura dió cuenta del expediente administrativo acerca del nuevo reglamento para el servicio telefónico; el marqués del Vadillo y el señor Rodríguez San Pedro, dieron cuenta, respectivamente, del proyecto de ferrocarriles secundarios y de la distribución de fondos del mes.

Se despacharon varios expedientes de órdenes de pago para la reparación de los cables de Cadiz á Santa Cruz de Tenerife y desde Santa Cruz de Tenerife á Tánger.

El Consejo comenzó el examen del presupuesto general. No le terminó y se acordó celebrar mañana un nuevo Consejo para verificarlo y examinar también los proyectos que le han de acompañar.

El ministro de Gracia y Justicia dió cuenta del resultado de la inauguración de la cárcel de Valencia, informando sobre la conveniencia de trasladar la fábrica de tabacos de aquella capital.

Con motivo de haber fallecido un hermano del rey Cristián de Dinamarca, la Corte de España vestirá de luto riguroso dos días y otros dos de alivio.

Dicen de Barcelona que se ha inaugurado en Manresa el anunciado Congreso agrícola, notándose con este motivo gran animación en aquella ciudad.

El mitin obrero celebrado en el teatro Barbieri, ha carecido de importancia.

Telegrafian de Roma la grata nueva de que Su Santidad ha experimentado bastante mejoría.

En Barcelona se han celebrado varios mitins obreros, sin que hayan dado lugar á incidente alguno.

El señor Dato no ha podido conjurar la disidencia que existe entre los conservadores de Valencia.

El señor Maura ha manifestado que la huelga de Cartagena tiende á solucionarse, pues ya han reanudado el trabajo en varias fábricas.

Con gran actividad se está llevando á cabo en Barcelona la recaudación de fondos con objeto de fundar un gran periódico anarquista.

La intendencia de Palacio ha remitido al "Club de Regatas de Santander" un artístico reloj, destinado por S. M. el Rey para premios de las regatas que han de celebrarse en esa capital durante el próximo verano.

FACTU AS CONSULARES

para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico Muelle, 8-Santander

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MAGHO TELEFONO NÚM. 209 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Arroz á la valenciana. HAY LANGOSTINOS

PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL Explica las asignaturas que su carrera comprende. SANTA LUCIA, 3,

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.ª derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.ª derecha



INVENTOR

A. CHARLES LAMBERT

Calle Balmes 106, BARCELONA.

Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas, 4'50. - La Inyección 3'80, y el Elixir 3'80. - De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo. - Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle de Balmes, 106, Barcelona.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vaidos, Vómitos, Estreñimiento dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

INGENIERO INDUSTRIAL

práctico en una industria de gran consumo y poca producción nacional, cuya primera materia es el hierro, desea SOCIO CAPITALISTA para poder establecerla. Es industria de porvenir y no necesita gran capital. Dirigirse por escrito, bajo iniciales A. B. Centro de Anuncios, Arolas 5, Barcelona. 3-1

dencia de Teresa, tampoco; ni sin el desarrollo del incendio que nos atrajo al borde extremo del precipicio. Teresa había abandonado inmediatamente el castillo; el incendio habíase apagado; quedaba, pues, yo solamente para soportar la tremenda responsabilidad de la catástrofe.

Como la mayor parte de los movimientos del alma, el resentimiento, casi el odio de mi padre, dirigido contra una débil criatura que no distinguía aún ni las nociones del bien y el mal, era inmerecido, inicuo, pero ¡ay! fuerte y poderoso, capaz en su desenvolvimiento de adquirir caracteres de repulsivo é intolerable. ¿Por qué se ama á tal persona? ¿Por qué se odia á tal otra? ¡Misterio inexplicable é injustificado la mayor parte de las veces!

Los trabajos de la capilla continuaban con una actividad febril. Mr. de Villemor no se apartaba un instante de los obreros, animándolos sin tregua, pagando sin reparar en el precio, su celo y ardor. Por otra parte, había hecho edificar sobre la roca que miraba al va-

—¡Oh, señor conde!—protestó la buena mujer. Pero él continuó su camino sin oírlo.

—¡Pobre pequeñal!—decía Maina, tratando de consolarme—no llores: vamos aún me tienes á mí para queerte.

Desde aquel día Maina evitó cuidadosamente todo encuentro con Mr. de Villemor. Sea que la impresión de la escena cruel á que acabo de referirme se hubiera grabado en mí, sea que la costumbre de huir de la presencia de mi padre hizo germinar en mi cerebro ideas de temor exageradas, ello es que cada vez que distinguía su silueta, delgada y negra, huía á todo correr. A veces lloraba al escaparme.

Mr. de Villemor dióse cuenta varias veces de aquella estratagema, irritándole profundamente. Sin duda era un sentimiento no razonado el que determinaba su conducta respecto á mí.

Era yo, en verdad, quien había sido el instrumento inconsciente de la muerte de mi pobre madre. Sin mi presencia, la horrible desgracia no hubiera sucedido. Pero sin la impru-

¿Y qué injusticia más irritante, ni qué malidad más horrorosa que aquélla?

La gente estaba aún más emocionada, por que todo el mundo decía:

—“Esta desgracia no viene sola... El conde ha perdido la razón.”

Y era verdad entonces. La voz del pueblo no discrepaba ni un ápice de las opiniones de los médicos.

Aquellos temores no eran justificados. Después de quince días de un delirio continuo, el cual fué apaciguándose gradualmente, mi padre volvió á recobrar la posesión de sí mismo, es decir, del sufrimiento y de la desesperación. El mal cumplió su objeto, no dejándole sino una voluntad empuñada en un cuerpo muy endeble; tanto que mi padre no se sentía capaz de adoptar resoluciones sino lentas, y, sobre todo, de ponerlas en ejecución. Por lo demás, si volvieron á su alma las ideas del suicidio, nunca volvieron á arraigar en ella. Las creencias religiosas del conde no se lo permitieron.

THYMOL CASALS

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da a la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes movidos. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C.^a, Menedra, 20, BARCELONA



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR Á LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

600,000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

ESPECIALMENTE:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
1	Premio á M.	80.000
2	Premios á M.	60.000
2	Premio á M.	50.000
3	Premio á M.	40.000
1	Premio á M.	35.000
5	Premios á M.	30.000
5	Premio á M.	20.000
2	Premio á M.	15.000
16	Premios á M.	10.000
55	Premios á M.	5.000
103	Premios á M.	3.000
155	Premios á M.	2.000
616	Premios á M.	1.000
14	Premios á M.	500
1.022	Premios á M.	400
33.788	Premios á M.	169
19.970	Premios á M.	250, 200, 150,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **115,000 billetes**, de los cuales **55,755** deben obtener premios incl. 8 premios extraordinarios.

Todo el capital inclusive 59.245 billetes gratuitos importa

Marcos 11,306,390

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallaran seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso mas fortuito de la primera clase pueda importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, ascendiende en la tercera á 60,000, en la cuarta a 70,000, en la quinta á 80,000, en la sexta á 90,000 y en la sétima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 60,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa **infrascrita** invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio facil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

18 DE JUNIO DE 1903

Valentin y Comp.^a
HAMBURGO
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA (Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calovy Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

MUELLES

Su convalecencia fué sumamente larga. Durante seis semanas mi padre no salió de su cuarto, y ni una sola vez manifestó deseos de verme. No hablaba nunca tampoco, y permanecía los días enteros sin hacer otra cosa que mirar al cielo. No dirigía á nadie ni una alusión ni una pregunta.

Cuando se sintió bastante fuerte, hizo llamar á Balveigne y tuvo con él una larga entrevista, preguntándole acerca de todos los pormenores del drama que habíase desarrollado tan rápidamente en la montaña. Al día siguiente los dos fueron á visitar la roca fatal. La estación habia sido muy seca; así es que la roca conservaba aún huellas de sangre. Entonces concibió mi padre la idea de levantar en aquel sitio, en el lugar de la tremenda caída, una capilla ardiente. Al volver al castillo Balveigne, debia adoptar las medidas necesarias con objeto de recubrir inmediatamente la roca aquella con un largo paño, y mandar á toda prisa, con un gran número de obreros para tallar la roca y levantar el monumento.

Cuando mi padre volvió, muy entristecido por aquella peregrinación tan dolorosa, Jébil aún, casi vacilante, mi nodriza Maina me hacia pasear sobre el césped. La pobre mujer tuvo la idea de cogerme en sus brazos y correr para presentarme á Mr. de Villemor, quien no habia vuelto y penetraba ya en el vestíbulo del castillo.

—Señor conde—dijo la excelente mujer, alcanzándole y tendiéndome hacia él.—Aquí tiene usted á la señorita Regina.

Mi padre se estremeció violentamente, clavó en mí una mirada fija y penetrante, y las facciones de su rostro enflaquecido y pálido como la cera, contrajéronse notablemente.

Parece ser que aquella mirada y aquella expresión de su fisonomía me dieron miedo, porque de pronto me puse á gritar:

Mr. de Villemor rechazóme con un gesto rápido.

—No quiero ver á esa niña—dijo con voz sorda.—Es la que ha matado á su madre.

lle del Tecla la inmensa cruz negra, que los habitantes de veintisiete pueblos podían ver á un mismo tiempo. Hubiera querido que el mundo entero conociese su inmenso dolor, y rindiése, como él, homenaje á la muerta siempre adorada.

Entonces un sencillo incidente vino á trastornar mi existencia.

Un domingo vestida con mis ropas de luto riguroso, engalanada con un relicario, merced al cariño de Maina, que ponía todo su orgullo en presentarme bonita, corría á enseñarme mi toilette á Catalina, la mujer de Balveigne, esperando que me dispersaran algún cumplido halagüeño, cosa que deseaba con la mayor avidez, por lo mismo que tan raras veces encontraba.

Parece ser que estaba muy contenta y muy orgullosa de los grandes velos negros con que me habian envuelto, y que demostraba mi infantil alegría bailando, riendo y cantando cierto estribillo de una canción para dormir á los